

DESPUES DE LA SOLUCION

EL NUEVO GOBIERNO Y SUS PRIMEROS ACTOS

Lo que dicen Canalejas y Merino.--Juicios de la Prensa.

DOS PALABRAS

Hasta el momento desconocemos el íntimo desarrollo de la crisis, y no podemos juzgarla en su aspecto político y constitucional. Pero su solución nos proporciona un argumento sobrado contundente para deshacer una leyenda.

Cien veces han dicho los maldicientes, en letras de molde, que la democracia española, con sus radicalismos todos, desde el anticlerical hasta el antilatifundista, tropezaría siempre en los umbrales del Palacio Real con tradicionales obstáculos. Y cien veces se ha escrito también que el ambiente palatino era notoriamente hostil al Sr. Canalejas.

Nosotros escribimos hace tres años, cuando la célebre crisis que trajo al Poder al Sr. Maura que esos obstáculos no existían, que el Sr. Canalejas no había sido Poder porque los demás liberales se habían opuesto, y añadíamos, que la Corona jamás pondría reparo a los demócratas, si los demócratas eran apoyados por los liberales, pues el Rey era un Monarca constitucional sin prejuicio alguno, y los obstáculos tradicionales no eran otra cosa que una leyenda, inventada por los enemigos de las Instituciones.

Ya está Canalejas en el Poder; ya ha franqueado la Democracia radical los umbrales del Real Palacio sin que al paso le hayan salido los tradicionales obstáculos, sin que el mismo le haya puesto veto, sin que el clericalismo lo haya arrollado, sin que nada ni nadie en su camino se haya cruzado; ya puede decirse con la fuerza abrumadora del hecho consumado que cuanto se habló, se escribió y se murmuró acerca del asunto, era fantasía, y nada más que fantasía.

Desde hoy, ya no será lícito esgrimir ese equivoco, porque el equivoco ha desaparecido.

La presencia de Canalejas en la Presidencia es garantía sobrada para poder afirmar que el partido radical está en el Poder; y el estar en el Poder el partido radical es prueba plena de que a la Corona, ni le asustan los programas radicales, ni tiene prevención contra las personas que los encarnan.

¿Es bastante? Pues si lo es, punto, y a otra cosa.

EL GOBIERNO DIMISIONARIO

EL ÚLTIMO CONSEJO

Podemos ampliar las noticias del último Consejo celebrado por el Ministerio del señor Moret.

Este explicó con entera sinceridad a sus compañeros lo ocurrido en el momento inicial de la crisis.

Y lo ocurrido fué, según las referencias que nos permiten hacer esta ampliación, lo siguiente:

El Sr. Moret, al despachar ayer por la mañana con S. M., habló, como es natural, del acto realizado por los Comités liberales de Madrid, y guardando al conde de Romanones toda clase de respetos, manifestó que el acto, por tratarse de intimidades del partido, carecía de importancia y no podía afectar en modo alguno a los asuntos de Gobierno y mucho menos al resultado de las futuras elecciones.

Añadió el Sr. Moret, según parece, que su política de atracción cerca de las izquierdas estaba inspirada en el deseo de prestar un servicio a la Monarquía, ya que al bien y a la prosperidad de ésta había consagrado cuarenta y cinco años de su vida.

También aseguró el Sr. Moret, que no sería tan numerosa como se venía diciendo, con fines poco piadosos, la representación parlamentaria del partido republicano, y hablando de este asunto, llegó el Sr. Moret a la conclusión de que el Gobierno creía llegada la oportunidad de poner a la firma regia el decreto de disolución y convocatoria de Cortes.

Parece que entonces el Monarca aludió a la actitud de los prohombres del partido liberal que con sus fuerzas habrán de constituir las futuras mayorías, y que en este momento el Sr. Moret, comprendiendo que el Monarca deseaba consultar las opiniones de los aludidos primates, puso en manos de Su Majestad la dimisión de todo el Ministerio.

Don Alfonso tuvo frases de afecto para el Sr. Moret, manifestándole que la Corona no podía prescindir para futuras contingencias de hombre de los méritos del ex presidente.

Y el Sr. Moret se retiró de Palacio, sin que ocurriera más.

La impresión que en el ánimo del Sr. Moret produjo la entrevista parece que fué exteriorizada en las sentidas y respetuosas frases con que el ex jefe del Gobierno comunicó ayer tarde, bastante emocionado, a sus compañeros de Gabinete el resultado de la conferencia.

En el Consejo se dió también cuenta de la carta en que el Sr. Canalejas ofrecía al señor Gasset un puesto en el Gobierno, y que,

como ya se sabe, no fué aceptado por el ex ministro de Fomento.

De esta reunión de ex ministros conviene también recoger una nota interesante. Es la afirmación de que el Gobierno anterior no tiene nada de común con el que acaba de formarse.

Después de la solución

Hablando con el Presidente.

Anoche se vió muy concurrida la morada del Sr. Canalejas.

Innumerables amigos iban a felicitarle, y el Presidente del Consejo, a pesar del natural cansancio por la labor del día, los recibió a todos amablemente, exponiéndoles un anticipo de su programa, que está condensado en las siguientes manifestaciones, reproducción exacta hecha por un íntimo del señor Canalejas.

«No conoce aún el estado en que se hallan las cuestiones de gobierno, y es lo primero para él adquirir este conocimiento, decidido como está a establecer la consiguiente solidaridad entre las tendencias liberales del anterior Gabinete y las del que hoy comienza a gobernar.

Estuvo considerado Canalejas hasta ahora como sembrador de ideas. Desde este instante contrae ante la opinión solemnemente el compromiso de ser el gobernante que, fiel a sus antecedentes, encuntra decidida a realizar en el Poder las opiniones que mantuvo en sus propandas y trabajos parlamentarios.

Ni ha olvidado ni piensa en ocultar sus antecedentes, su historia, sus compromisos. Lo mismo en orden al problema religioso que en orden a los problemas económicos y de carácter social, cuya acción tantas veces proclamó en la tribuna ó en el periódico, el señor Canalejas responderá con actos de gobierno en proyectos de ley, en reales órdenes, en disposiciones de carácter ministerial, aplicadas desde el primer instante, porque no quiere el jefe actual del Gobierno vivir en él con otras preocupaciones que las de ser intérprete efectivo de las ideas teóricamente sustentadas.

El Sr. Canalejas, que ha entrado en el Gobierno contando con la creación de unas Cortes, las convocará, dictando un programa de soluciones concretas y definidas, para que el Cuerpo electoral sepa cuáles son las soluciones que se le van a someter y sobre qué género de ideas se solicita su concurso, traducido en el sufragio.

El criterio electoral del nuevo Gobierno será bien sencillo. No disputar las actas a quienes legítimamente las logren, ni cederlas a los que no tengan para alcanzarlas el apoyo del Cuerpo electoral.

De fechas nada dice el jefe del Gobierno; pero su propósito es el de no acudir a expedientes dilatorios, siempre nocivos. Además, el Sr. Canalejas está decidido a emplear en su misión la noble tenacidad del convencimiento. Resuelto a seguir su camino, lo emprende con ánimo inquebrantable de cumplir la misión que las circunstancias le deparan.»

Dimisiones.

Entre las recibidas figuran las del general Weyer y del Sr. Suárez Inclán.

Este ha dirigido un cariñoso telegrama al Sr. Canalejas, felicitándole y diciéndole que ya en tiempos del Sr. Moret había presentado su dimisión, y que ahora la reiteraba, a pesar de la íntima amistad que le une al nuevo Presidente del Consejo.

TOMAS DE POSESION

A las once y media de la mañana ha tomado posesión el nuevo ministro, D. Trinitario Ruiz Valarino.

Entre éste y el ministro saliente se cambiaron frases de elogio.

Después el Sr. Martínez del Campo presentó a su sucesor al personal del ministerio. El nombramiento del Sr. Ruiz Valarino se considera como un acierto por sus condiciones de talento y cultura jurídica.

En el ministerio de Marina ha permanecido largo tiempo el Sr. Concas terminando de recoger sus papeles y esperando al nuevo ministro, Sr. Arias de Miranda, a quien se han enviado varios recados, no encontrándosele, ni sabiendo a qué hora iría al ministerio con objeto de tomar posesión.

Como a las doce no hubiera llegado el señor Arias de Miranda, el Sr. Concas reunió al personal, despediéndose de él con frases sentidas, encomiando las dotes del nuevo ministro.

El personal acompañó al Sr. Concas hasta la portezuela del coche, haciéndose una despedida cariñosísima.

A las once y media se posesionó de su cargo el nuevo ministro de Fomento, Sr. Calbetón.

El Sr. Gasset presentó al personal del ministerio, del que hizo grandes elogios, por su inteligencia y probidad, lamentando que el escaso tiempo de su permanencia al frente del mismo le haya impedido llevar a la práctica las cuestiones de gobierno que tenía

planteadas con relación a obras hidráulicas y carreteras.

El Sr. Calbetón, agradeciendo las expresivas frases de su antecesor, dijo que el nombre de Gasset, con sólo su enunciación, bastaba para poner de manifiesto sus grandes dotes de gobernante y rectitud de intención, siendo aquél conocido por todo el mundo, tanto en España como fuera de ella.

Declaró que sería continuador de la obra iniciada por el Sr. Gasset, y recibió el apoyo de todo el personal para llevarla a efecto.

Los Sres. Gasset y Calbetón se abrazaron muy efusivamente al terminar este último su discurso.

También en las primeras horas de la mañana dió posesión el Sr. Barroso al nuevo ministro de Instrucción pública, conde de Romanones.

La alta personalidad política de éste excusó al Sr. Barroso de hacer la presentación del conde al personal, al que, por otra parte, ya conocía, por haber desempeñado con anterioridad dicha cartera por espacio de veintidós meses.

El ministro saliente recomendó al entrante hiciera suyo el compromiso que tenía adquirido respecto de llevar a las Cortes el proyecto de inamovilidad de los funcionarios de Instrucción pública, único departamento ministerial en donde no existe, contestando el conde de Romanones que, aunque no era partidario de la inamovilidad de los empleados del Estado, en vista de lo hecho respecto a este asunto en otros ministerios de carácter más político que éste, un sentimiento de justicia y equidad le hacía ver con simpatía el asunto, prometiendo aprovechar alguna oportunidad ó ocasión para realizar esos deseos.

El Sr. Barroso tuvo, por parte de los empleados de la casa, una cariñosísima despedida.

Aunque se había anunciado que el nuevo ministro de la Guerra tomaría posesión a las doce y media de la tarde de hoy, no ha sido así, por tener que ir a cumplimentar con los demás ministros a la Infanta Isabel.

Lo hará a hora más avanzada de la tarde. Para la subsecretaría de Guerra suenan varios nombres, entre ellos los generales Tovar, Manrique de Lara y Jiménez de Sandoval.

También se dice quedará el general Orozco.

Hablando con Merino.

En la visita que esta mañana hicieron los periodistas al nuevo ministro de la Gobernación, Sr. Merino, manifestó que mañana se posesionará el Sr. Francos Rodríguez de la Alcaidía.

Añadió que esta mañana fué a esperar al Sr. García Prieto, quien llegó a Madrid a las seis de la mañana, acompañándole en su coche hasta su casa, imponiéndole en todos los detalles de la crisis y de los asuntos políticos.

El Sr. García Prieto se ha mostrado agradecidísimo al Sr. Canalejas por la distinción con que le ha honrado.

Interrogado por los periodistas acerca de la dimisión de todos los gobernadores, ha dicho que han dimitido todos; pero que muchos quedarán; contándose entre ellos al de Madrid, Sr. Requejo.

Acercado del decreto de disolución de Cortes, manifestó el nuevo ministro que no hay dificultad alguna en esto, si bien antes es preciso ultimar algunos detalles y resolver varias cosas.

Respecto a las elecciones generales, añadió que vendrá quien tenga votos.

«Conozco—dijo—bien el mapa electoral de España, y no consentiré que uno de Asturias salga por Andalucía, ni hacer diputados sin cuna y en veinticuatro horas.»

«Se harán verdaderas elecciones, y repito que saldrá diputado quien tenga votos.»

Por fin, agregó el Sr. Merino que a las doce había acudido a Palacio el Sr. Canalejas con los Sres. García Prieto y Aznar para que éstos prestaran juramento.

GARCIA PRIETO Y AZNAR

El juramento de los nuevos ministros de la Guerra y de Estado se ha verificado con arreglo al ceremonial de rúbrica.

El Rey vestía uniforme de Artillería, y estaba acompañado de los señores marqueses de la Torre y de Viana, conde del Serrallo y general Del Río.

Los Sres. García Prieto y general Aznar conversaron sucesivamente con el Monarca antes de la ceremonia.

Les recibió el juramento el Sr. Canalejas.

Las dimisiones en la «Gaceta».

El decreto admitiendo la dimisión del señor Moret dice así:

«Vengo en admitir la dimisión que de los cargos de Presidente del Consejo de Ministros y ministro de la Gobernación me ha presentado D. Segismundo Moret y Prendergast, quedando altamente satisfecho de sus relevantes servicios y del acierto, celo y lealtad con que los ha desempeñado.»

Dado en Palacio a nueve de febrero de mil novecientos diez.—ALFONSO.

Los de los demás ministros de su Gobierno van acompañados de las frases corrientes de «quedando muy satisfecho del celo, inteligencia y lealtad con que lo ha desempeñado.»

CONSEJO DE MINISTROS

A las tres y media de la tarde empezaron a llegar a la Presidencia del Consejo los ministros, haciéndolo en primer lugar los señores Arias Miranda y Ruiz Valarino.

El ministro de Marina manifestó que no había tomado posesión esta mañana, porque estaba gestionando el indulto de un reo de muerte que estaba en capilla.

El Sr. Arias Miranda se propone tomar posesión de su cargo mañana, y a este efecto hoy se avistará con el Sr. Concas para ponerse de acuerdo respecto a la hora en que tomará posesión.

Después llegó el ministro de Hacienda, el cual se limitó a decir que el Consejo sería para un cambio de impresiones. Respecto al nombramiento de subsecretario de su ministerio, aseguró que no estaba acordado.

A continuación llegó el Presidente del Consejo, mostrándose sonriente y humorístico, diciendo que hoy estaba haciendo casi de Frégoli, puesto que había cambiado de traje varias veces durante el día.

«Ahora—dijo—vengo de luto de la Embajada de Alemania de hacer presente el pésame del Gobierno por el fallecimiento del embajador. El Consejo será un poco largo, porque tenemos bastantes asuntos que tratar.»

Un periodista le preguntó si las cuestiones de personal serían las que ocuparían la atención de la mayor parte del Consejo, y a esto respondió el Sr. Canalejas:

«Yo espero de mis compañeros que no dediquemos más de quince minutos a este asunto, pues las discusiones y aplazamientos en los nombramientos hacen poco honor a quienes los nombran y a los nombrados.»

Habiendo después de las discusiones en los Consejos de ministros, dijo:

«Yo soy poco amigo de notas ociosas y largas discusiones, pues en mi vida política he hablado mucho y he escrito más, quizás a veces con demasía; por lo tanto, entiendo que ha llegado la hora de los hechos, y nada más que hechos. Espero habremos terminado sobre las seis, pues a las siete tengo que estar en Palacio.»

El Sr. Calbetón dijo que llevaba al Consejo el espíritu justiciero del Sr. Urzáiz.

El ministro de la Guerra se limitó a decir que mañana no podía recibir a los jefes y oficiales de la guarnición, porque aquéllos tenían que asistir a la formación para el entierro del embajador de Alemania. Respecto al nombramiento de subsecretario de Guerra, dijo que no estaba acordado; pero que seguramente sería un general de división.

El conde de Romanones manifestó respecto al nombramiento de subsecretario de Instrucción pública, que tenía gran empeño en que continuara el actual.

Los demás ministros nada dijeron de particular.

El Sr. García Prieto llegó más retrasado que sus compañeros por haber estado en el ministerio de Estado tomando posesión de su cargo.

LA PRENSA DE HOY

«A B C»:

La solución de la crisis ha sido la que debía ser. Hablábamos ayer de la personalidad del Sr. Canalejas como la única que en los actuales momentos podía ser una esperanza para las ideas gubernamentales del partido liberal.

Al verle hoy al frente del Gobierno, hay que celebrar el acierto de la Corona.

La rapidez con que formó el Gabinete, las manifestaciones que con su habitual sencillez hizo antes y después de constituirle, la ponderación de fuerzas que a él ha llevado, harán que la opinión acoja con simpatía a esta nueva situación.

Y si en defensa de sus ideales, compatibles con la Monarquía y con la prosperidad y la paz de la Patria, demuestra tanta voluntad y tanta entereza como entendimiento y buena fe le reconoce todo el mundo, será el jefe indiscutible de un gran partido, el liberal, frente a otro gran partido, el conservador, necesarios ambos para la marcha feliz y ordenada de los altos intereses de España.»

«El Imparcial»:

¿Representa el Gabinete del Sr. Canalejas a la totalidad del partido liberal?

¿Significa un retroceso en la campaña de atracción de las masas republicanas?

¿Qué va a suceder en el Ayuntamiento de Madrid que modifique la situación a que debe su caída el Sr. Moret?

Honradamente declaramos que la crisis que se ha producido es una de las más graves de la Monarquía española.

El partido liberal ha perdido su jefe mediante una destitución del Poder real.

El nuevo Gobierno ha de orientarse hacia un programa radicalísimo, a menos de que su ilustre jefe quiera convertir en afrenta sus glorias más puras.»

«La Mañana»:

Canalejas sabe de seguro lo que debe hacer, y no defraudará las esperanzas que pone en él la España joven: una España que teme igualmente el estacionamiento conservador y

las sospechosas novedades que pudieran sobreenvenarse a la República.

La perspectiva gubernamental que se abre ante sus ojos no es fácil, y la jornada habrá de ser dura. Pero, en definitiva, quedará probado que hay en España un estadista con ilusiones y con alientos saludables para la Patria. Y ahora, a gobernar. Venga el programa sin dilación, y anticipese el jefe del Gobierno a frustrar con obras las menudas tempestades que su advenimiento al Poder ha levantado entre adictos y los domésticos del Presidente caído.»

«El Liberal»:

Intentará lo que proclama; pero, ¿logrará concertar para esa minuta a los Sres. Cobian y García Prieto? Este, que en una reunión no lejana del Círculo liberal, censuró su noble afición a ponerse en contacto directo con las muchedumbres, opina, si no falla nuestra memoria, que, en punto a Asociaciones religiosas, con la ley común basta. Y el Sr. Cobian entiende que ni eso se necesitará, pues habrá de sobra con exigir que cada Comunidad tenga el número estricto de individuos señalado por las leyes canónicas.

De lo que no hay duda es de que, siempre leal y fiel a sus convicciones, al primer asomo de resistencia ó de desconfianza, arrojará por el balcón su cartera de presidente con tan gallarda y presta bravura como arrojó otras veces su cartera de ministro. Pero, ¿no se habrá contado precisamente con esa hidalguía suya?

Después de él, no habría margen para ningún otro Gobierno liberal.»

EL GENERAL AZNAR

Llega por vez primera al Palacio de Buenavista el teniente general D. Angel Aznar y Butigieg, y llega a los sesenta y tres años de edad, después de haber prestado señaladísima y valiosos servicios a la Patria y al Ejército desde importantes cargos que se le confiaron, en los que demostró relevantes dotes de inteligencia y amor a la profesión de las armas.

El general Aznar es militar entusiasta, con una hoja de servicios brillante, y hombre culto, habiendo demostrado su valer en varios trabajos técnicos que merecieron general aprobación.

Como escritor también se ha distinguido, publicando interesantes trabajos en revistas y diarios.

Ingresó en el Ejército como cadete de Cuerpo en 15 de junio de 1862, terminando sus estudios en 1866.

Puede afirmarse que desde teniente a coronel obtuvo todos los ascensos por méritos de guerra, pues en 1867 hizo dos salidas de Barcelona en persecución de las partidas insurrectas; en 1869 formó parte del Ejército de operaciones de Andalucía, ganando el empleo y grado de capitán; en 1871 operó en el Bajo Aragón, y en los años siguientes, peleando contra los carlistas, se distinguió por modo elocuente, ganando el empleo de comandante, los grados de teniente coronel y coronel, y los empleos de dichas categorías.

En San Pedro Abanto fué herido; mandó una columna de las que asaltaron a Castell-Ciutat; alcanzó hermosos lauros en la batalla de Peñaplata y en las Palomeras de Echalar, mereciendo en la primera de ellas que le fuera concedida sobre el campo de batalla la cruz roja de segunda clase del Mérito militar.

Mandando Cuerpo demostró asimismo condiciones especiales, y al frente de los regimientos del Infante y de Granada, no sólo consiguió que en las revistas de inspección el Cuerpo que mandaba mereciese de las autoridades grandes elogios, sino que sirvió a la paz pública en cometidos arduos, entre ellos la sofocación de la insurrección republicana en Badajoz.

Como hombre estudioso se mostró siendo profesor de la Academia de cadetes en el año 1871, teniendo a su cargo la Academia de oficiales en el batallón sedentario de Aragón, escribiendo una Memoria detallada y completa sobre la organización del Arma de Infantería y publicando unas bases para la reforma de la Administración de los Cuerpos y su detall y contabilidad, que alcanzaron éxito muy lisonjero.

Mandando el regimiento de Covadonga evitó la propagación del movimiento insurreccional el 19 de septiembre de 1886, y como brigadier en 1887, fué gobernador militar de Cartagena, prestando servicios sobresalientes cuando se presentó en aquella ciudad la epidemia de paludismo.

Ha sido director de la Escuela Superior de Guerra, jefe de sección del ministerio, y subsecretario interino de Guerra.

En 1893 peleó en Africa, y en 1906 formaba al frente de una división en 31 de mayo, cuando fué arrojada una bomba al paso de S. M., situándose inmediatamente al lado de la carroza que conducía al Soberano.

En 1907 fué capitán general interino de la primera región, ascendiendo a teniente general en septiembre, habiendo firmado el ascenso S. M. en el campo de maniobras de Bóveda (Lugo).

Además de varias cruces rojas y blancas posee las grandes cruces de San Hermenegildo.

INFORMACIONES DEL EXTRANJERO

SERVICIOS ESPECIALES DE LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

POR CABLE-TELÉGRAFO-TELÉFONO Y CORREO

POLÍTICA INGLESA

Lo que dice Chamberlain.
LONDRES. The Morning Post publica una larga entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con Chamberlain.
He aquí en qué términos se ha expresado el ex ministro de las Colonias:
«Hemos hecho progresos enormes en toda la Gran Bretaña, pero no la hemos conquistado todavía.
Es inútil cantar victoria cuando se acaba de ser vencido, y nosotros lo hemos sido en las últimas elecciones.
Venceremos, claro es, pero con el tiempo. Si el voto de Londres nos ha causado alguna decepción, si hemos perdido terreno en la Escocia, la causa unionista ha dado un gran paso en la mayor parte de Inglaterra.
Y es necesario fijarse en que allí donde hemos triunfado, conseguimos la victoria gracias a la plataforma de la *Tarif reform*.
Y aun donde nos vencieron fué la *Tarif reform* nuestra mejor aliada.
Dejando a un lado algunas excepciones, nuestros mayores éxitos correspondieron a los distritos donde la reforma aduanera fué predicada con más grande entusiasmo.
La cuestión de la reforma de la Cámara de los Lores merece igualmente llamar nuestra atención.
Casi todos creen que la Cámara alta puede y debe ser reformada ventajosamente.
Pero yo no soy de esta opinión. Estimo, al contrario, que todo cambio podría contribuir a vigorizarla, y, como miembro de la Cámara baja, no me agrada semejante perspectiva.
Si—terminó,—tengo absoluta fe en nuestra causa.
Creo que debemos dedicarnos al apostolado de la idea imperialista, sin dudas ni vacilaciones.
No disminuyamos la amplitud de nuestra idea.
El pueblo inglés, y de ello me he dado cuenta en el curso de mis campañas, comprende la idea imperialista y la saluda con entusiasmo.
Debemos presentarle la *Tarif reform* en toda su grandeza y desnudez, sin disfraces que la empañen.
Esta es la verdadera, la única política que puede seguir la nación británica.
Hay que hacerle adoptar al pueblo esa política íntegramente.
O todo, ó nada.»

El Consejo de hoy.
LONDRES. Hoy se celebrará el anunciado Consejo de ministros.
Ya han vuelto de Cannes Asquith y Lloyd George.
Dice que antes de celebrar el Consejo, Asquith irá a Brighton y hablará largamente con el Rey Eduardo.
Este pasa actualmente una semana en el palacio de su íntimo amigo Mr. Arthur Sassoon.
De la conferencia de Asquith con el Rey y del Consejo de ministros que hoy se celebra depende toda la orientación futura del Gobierno.
Créese seguro que efectuará una amplia modificación ministerial.

COSAS YANQUIS
CIFRAS FABULOSAS

La fiebre de los negocios en América llega a un punto verdaderamente estupendo.
Mejor que todas las reflexiones hablarán las cifras.
En la Bolsa de Nueva York, el Rey de los ferrocarriles, Mr. Harriman, ganó un día 10 millones en ocho minutos, especulando en algodones.
Teodoro Price se llevó una vez 2.500.000 francos en cinco minutos, monopolizándolo todo.
En la Bolsa de algodón de Nueva York, recientemente ganó un día 20 millones mister Joseph Leadley entre el almuerzo y la comida.
En un día se improvisa una fortuna. Allí especula todo el mundo, y el último de los comisionistas no vacila en exponer en una operación sola todas sus ganancias del mes.
Entre otras historietas curiosas, se refiere el caso de un cobrador que en una semana se enriqueció en 50.000 francos, gracias a las acciones de la Union Pacific; y el caso de una dactilógrafa que, favorecida por el jefe de la Casa, pudo dejar un día la máquina de escribir, con una ganancia de 300.000 francos.
Por el contrario, algunas pérdidas se han hecho famosas. Una baja en el precio del trigo costó 8 millones en una hora a José Leitner; las fluctuaciones de las acciones de la Union Pacific costaron un día una pérdida de 45 millones a algunos multimillonarios, entre los cuales figuraban Jacob Astor y Mr. Goellett.
Un golpe de fortuna transforma a veces en un momento a un millonario en un pobre diablo.
Pero, al hablar de los Estados Unidos, es de justicia citar algunas cifras emocionantes que los alientan; nos referimos a las obras de caridad.
Durante el año de 1909 se ha concedido para obras de interés público la cantidad de 753.206.250 francos.
Fueron donativos, 350 millones, y 385, legados.
Las obras de caridad laicas han recibido 337 millones; las religiosas, 112; los Museos, 42; las Bibliotecas, 17.500.000.

En 1909, Rockefeller donó 60.650.500 francos, que eleva el total de sus liberalidades a 908.800.810 francos.
Carnegie le sigue de cerca, con 23.260.000 francos en 1909, y 810 millones en total.

LA CUESTION BALKANICA

Cuando los grandes se unen los pequeños tiemblan

Servia se indigna.
BELGRADO. Las noticias que circulan por la Prensa europea relativas a los trabajos que hace la Cancillería alemana en pro de la aproximación de Rusia a Austria, han causado en los Círculos políticos serios impresiones profundas.
Rusia enemistóse con Austria cuando ésta anexióse la Bosnia y la Herzegovina.
Por tradición histórica, el Gobierno moscovita ha sido siempre protector de las pequeñas nacionalidades de los Balcanes.
La causa de los eslavos del Sud ha sido mirada siempre con simpatía por los rusos, que les consideran hermanos suyos de raza.
Si Rusia no declaró la guerra a Austria cuando la anexión a la Monarquía hapsburguesa de la Bosnia-Herzegovina, fué porque estaba debilitada por su lucha con el Japón, y por sus disturbios interiores.
Pero continuó prestando su apoyo moral a Servia, y ésta contaba siempre con su protección.
Por eso la aproximación de Rusia a Austria sería para los serbios la ruina definitiva de sus esperanzas.
En los Círculos gubernamentales se observa una gran reserva, pero también una gran inquietud.
Se teme en ellos la habilidad de Aerenthal y la falta de firmeza del Gobierno ruso.
Los periódicos se muestran francamente pesimistas.
Algunos de ellos dicen que la iniciativa de Alemania, apoyada por la diplomacia austro-húngara, tiende a impedir que se constituya la federación balkánica, sueño de los panservios.

Sólo el «Belgradske Novnce» disiente de esta opinión, y dice que Rusia no consentirá que Austria aplaste, con la ayuda de Alemania, a los pueblos balkánicos.
EN LOS ESTADOS UNIDOS
El régimen de los «trusts»
Intervención.

NUEVA YORK. He aquí en qué consiste el «bill» depositado por el Gobierno en la Mesa presidencial de la Cámara de Representantes.
El «bill» impone una carta federal a las Corporaciones (Sociedades, «trusts») que hagan negocios con los diferentes Estados de la Unión ó con el Extranjero.
Establece un impuesto federal y exceptúa de los impuestos de los Estados particulares.
Crea un inspector federal con poderes muy amplios.
Dicho alto funcionario podrá, llegado el caso, secuestrar las mercancías de un «trust» por medio de un embargo.
Toda tentativa de monopolio y acaparamiento entrañará la anulación de la carta.
Dentro de lo que establece la ley contra los «trusts», las Corporaciones comerciales ó bancarias podrán hacer ciertas operaciones que la Administración les tenía prohibidas, á causa de una interpretación demasiado liberal de la ley.
El nuevo «bill» da al Gobierno federal medios legales para acabar con los abusos financieros de los «trusts», la sobrecapitalización y el monopolio que encarece los artículos de primera necesidad.
Entre los «trusts» que sufrirán primero los efectos de la ley, figura el formado por las Sociedades de conservas de carne y de instalaciones frigoríficas.
Dicho «trust», con el pretexto de que hay poca carne y de que las cosechas no son muy buenas, ha subido extraordinariamente el precio de las conservas.
No es cierto que haya poca carne, porque jamás ha estado más próspera que ahora la ganadería yanqui.
Lo que sucede es que dicho «trust» ha acaparado una cantidad incalculable de sustancias alimenticias.
Sus almacenes encierran géneros por valor de quince mil millones de pesetas.
En sus instalaciones frigoríficas conserva mil ochocientos millones de huevos de gallina.
Sus existencias de manteca y queso valen cien millones de dólares.
Este «trust» colosal comenzó sus operaciones acaparrando carne de cerdo, vaca, carnero y buéy.
Luego entendiéndose con la Compañía yanqui de cámaras frigoríficas, y ambas entidades constituyeron una sola y poderosísima Sociedad que se dedicó á acaparar todo género de sustancias alimenticias, conservándolas mediante los procedimientos del frío industrial.
El inspector federal, que será nombrado una vez la Cámara apruebe el «bill», pondrá fin á los monopolios del «trust» de la carne, persiguiendo á sus administradores judicialmente.
Los gerentes de los «trusts» están furiosos y se proponen impedir la aprobación del «bill».

COSTUMBRES RUSAS

LA SENCILLEZ DEL CZAR

Los que se representan la figura del Czar Nicolás II como una especie de Juan el Terrible, se mostrarán muy asombrados cuando sepan que no hay otro Monarca tan burgués, ni tan cuidadoso de la suerte de sus súbditos.
Deseando formarse por sí mismo una opinión personal acerca del nuevo equipo de la Infantería, se ha puesto por dos veces el capote de soldado y calzándose las botas reglamentarias, se ha echado la mochila á la espalda, el fusil al hombro, y ha emprendido una marcha forzada en los alrededores de Yalta, sin prevenir á nadie.
Los oficiales, á quienes hizo correctamente el saludo militar, no sospecharon que aquel soldado era el Emperador.
Los altos funcionarios imitan gustosamente este ejemplo; se ha visto al ministro de Ferrocarriles confundirse entre los viajeros para estudiar por sí mismo la marcha de los trenes é inspeccionar las vías férreas.
Esta sencillez republicana demuestra que los Gobiernos toman en serio su papel.
Pero es necesario añadir que, en ciertas esferas, esta sencillez misma degenera á veces en negligencia.
Algunas Universidades desdeñan sus funciones, soñando sustituir á la vieja aristocracia con la oligarquía de los letrados.
En Rusia los exámenes se practican ante un solo profesor, asistido, todo lo más, por un suplente, que á veces incluso le reemplaza.
Uno de estos últimos días, un examinador tenía prisa; llegó antes de la hora y el suplente no estaba. Empezó á hacer preguntas. De 27 aspirantes rechazó á 24; los tres que quedaban en condiciones de examinarse no se atrevían á afrontar á un juez tan riguroso.
—¿Nadie más se presenta?—preguntó el profesor.
Nadie contestó.
El profesor cogió entonces el bastón y el sombrero, y salió.
Poco después llegaba el suplente.
Todos los aspirantes, menos uno, seguían allí consternados.
El suplente se excusó de llegar tarde, disculpó también á su colega (suponiendo que aún no había llegado), y, en medio de una sorpresa general, procedió á los exámenes.
De 26 examinados, 23 obtuvieron la calificación de muy bien, y los otros tres, la de aprobado.

El Consejo de la Escuela estuvo en grave apuro cuando recibió de dos profesores diferentes dictámenes tan contradictorios; y, para dejar á salvo la dignidad del profesorado, declaró que ambas decisiones eran fundadas, y felicitó á los alumnos por haber hecho tan grandes progresos de un examen al otro.
Los muy bien quedaron convertidos en bien, y los aprobados en regulares, con opción á examinarse de nuevo estos últimos.
De suerte que el ejemplo de la campechanía del Czar por sus empleados, tiene también sus inconvenientes.

EN NUEVA YORK
EXPOSICIÓN UNIVERSAL

NUEVA YORK. Los trabajos para la organización de una Exposición Universal en esta ciudad van muy adelantados.
En Albany se ha constituido oficialmente una Sociedad para organizarla, y mister James Graham ha sido elegido presidente de la misma.
La fecha para la celebración de este magno concurso será el año 1913.
La Exposición Universal coincidirá con el tercer centenario del establecimiento de los alemanes en la isla de Manhattan.
El proyecto ha sido muy bien acogido y despertó grandes entusiasmos.
Si queréis facilitar la dentición de vuestro niño, alimentadlo con NESFARINA.

MISCELANEA

El Sena sube.
PARIS 9. El Gobierno comunica una Nota diciendo que, en previsión de la nueva avenida del Sena, y aunque la situación por de pronto no presente gravedad, el presidente del Consejo ha invitado á los servicios interesados para que mantengan las disposiciones tomadas contra la invasión de las aguas.
Los puentes van á ser restablecidos en los barrios que parecen más amenazados.
Además, M. Briand ha ordenado se eleven los parapetos de los muelles de Bercy y Passy.
Todas las aperturas de las líneas de ferrocarriles y metropolitanos que dan al Sena quedarán cerradas hasta cuando pase todo peligro de inundación.
Los estudiantes valisoletanos.
LISBOA 9. La «Tuna Universitaria», de Valladolid, celebra esta noche una velada en unión de los estudiantes de Lisboa.
Los escolares valisoletanos visitaron esta mañana el cuartel del regimiento de Infantería núm. 16, del cual el Rey D. Alfonso es coronel honorario.
El canal de Suez.
EL CAIRO. Al inaugurar hoy el Kedive las sesiones de la Asamblea general encargada de estudiar el proyecto de renovación del Convenio de Suez, pidió se aprobara dicho proyecto, por resultar beneficioso para el país.
El obispo de Larisa.
ATENAS. El Santo Sínodo ha relevado

de sus funciones y prerrogativas episcopales al obispo de Larisa, monseñor Ambrosius, que hizo manifestaciones en términos subversivos.
El fallo del Santo Sínodo se funda en que dicho prelado faltó en distintas ocasiones á las leyes eclesiásticas.
Proyecto aplazado.
ATENAS. El nuevo Gobierno ha acordado aplazar hasta últimos de 1910 la aplicación de la ley del monopolio de azúcares.

La Marina inglesa.
GIBRALTAR. El Almirantazgo ha establecido una escuela en el Arsenal. También creará un buque-escuela para aspirantes á la Marina inglesa.
El Congreso Socialista de Nimes.
NIMES. El Congreso Socialista ha aprobado por unanimidad una resolución aconsejando á todos los diputados del partido que se opongan á la nueva y formidable carga de 130 millones para construcciones navales, y encargando á sus delegados en el próximo Congreso de Copenhague que insistan para que se haga el mismo esfuerzo en contra del militarismo.
También se aprobó el «statu quo» relativo á la táctica que ha de seguir el partido en las elecciones generales, quedando libres las Federaciones para adoptar la actitud que consideren conveniente con el segundo escrutinio.

El jornal mínimo.
NIMES. El Congreso nacional del partido socialista unificado ha votado una moción pidiendo á las agrupaciones socialistas extranjeras coadyuven á los militantes franceses, á fin de lograr el establecimiento de una tarifa de jornales mínima para los obreros extranjeros que vienen á Francia.
Cuestión de cables.
RIO JANEIRO. Los debates de la causa incoada contra el Gobierno por la Western Telegraph Co., para la anulación de una concesión de cables telegráficos en el litoral brasileño, hecha á una Sociedad extranjera, se verá ante el Tribunal Federal en abril ó mayo próximos.
Un convenio.
MEJICO. Un convenio ha sido firmado entre los empleados y directores de ferrocarriles, evitándose así una huelga próxima á estallar.

La Exposición Internacional de Buenos Aires
El Gobierno italiano nombró una Comisión de organización que corre con todos los trabajos que se relacionan con el concurso de Italia en la Exposición internacional de Arte del centenario de Buenos Aires. Presidente de la mencionada Comisión el Comm. Profesor Cayetano Moretti y son miembros los Sres. Cav. Lorenzo Pellerano, David Calandra, Julio Aristide Sartorio, Pedro Fragiocomo, Santiago Grosso, Biraghi y Vicente de Stefani.
El Gobierno pidió telegráficamente los datos que se relacionan con las medidas de los salones destinados á Italia y otros informes que pueden poner los organizadores en la condición de iniciar desde luego los trabajos de decoración de los salones, porque, no solamente está asegurado el concurso de los más grandes artistas italianos, sino que se presentarán también los salones con los mismos criterios de Arte que hicieron famosos los de las Bienales de Venecia.
De España llegan á la Comisión organizadora las noticias más alentadoras; además de concurrir los principales artistas modernos españoles y de decorar lujosamente los salones reservados para este país, el Gobierno español enviará obras de Arte de las mejores que figuran en los Museos, siendo con toda probabilidad representados en la Internacional-Bonaerense Goya, Murillo, Rivera, Velázquez y Greco. Con motivo de los festejos del Centenario, España enviará una Embajada, presidida por el Infante D. Carlos de Borbón, y de la que formarán parte los más célebres hombres políticos, de la Ciencia y del Arte de la Península.
El Gobierno de Bélgica, si bien es cierto que para el año próximo está organizando su gran Exposición Internacional, ha nombrado la Comisión «Oficial Belga», que se ha constituido en Bruselas bajo el patronato del ministro de Ciencias y Artes, quien se interesa en reunir un buen número de obras notables, á fin de que Bélgica tenga una representación brillante.
La Legación argentina en Washington comunica que, para asegurar la iniciativa particular, como es costumbre en materia de artes en aquel país, y de acuerdo con el Hon. John Barrett, se obtuvo la cooperación de la «Spanish Society», Sr. Archer V. Huntington. Comunica también que el Presidente de la República, Mr. Taft, y el secretario de Estado, Sr. Knox, se ocupan personalmente para promover la representación del Arte americano en las varias secciones de concursos.
El Gobierno de Chile envió oficialmente su propia adhesión, encargando de los trabajos de organización á la Comisión de Bellas Artes. Uruguay, después de la feliz solución de la cuestión que le tenía algo distanciado con la República Argentina, inspirándose en los sentimientos que unieron en todo tiempo á los dos países hermanos, se prepara á concurrir brillantemente á la Exposición bonaerense, y el Círculo de Fomento Artístico, de Montevideo,

está trabajando con todo empeño para este objeto.

Los artistas holandeses, seriamente organizados, han tomado ya todas las disposiciones necesarias para la decoración de los salones, que servirán de digno marco para las importantes obras que se enviarán.

De Francia, Alemania, Noruega é Inglaterra llegan noticias muy favorables de parte de los ministros de Legaciones argentinas, de los consules argentinos y de Asociaciones é Instituciones artísticas.

Entre los artistas argentinos reina el mayor entusiasmo, y de parte de ellos se hará una de las notas más originales, inspirándose muchas de sus obras en interesantísimos sujetos nacionales, y subordinándose también á los mismos criterios la decoración de algunos de los salones á ellos reservados. Los trabajos que se activan de parte del comisario general para la adquisición de obras proceden muy felizmente, y el importe de las adquisiciones superará los dos millones de francos.

En fin, se puede desde ahora afirmar, que no solamente el éxito de la Exposición está asegurado, sino que además éste será digno de la gran fecha histórica que se va á celebrar.

En vista de algún retardo para la constitución de las Comisiones en el Extranjero y para concederles el tiempo para organizarse brillantemente, la Comisión ejecutiva resolvió prorrogar la apertura de la Exposición al 9 de julio de 1910, otra gloriosa fecha de la independencia argentina, prorrogándose, en consecuencia, las notificaciones y la entrega de las obras, respectivamente, al 30 de abril y al 15 de junio.
Buenos Aires, enero, 1910.

Este diario no pertenece al Trust.

AVISOS ÚTILES.

Madrid Comico
Reaparecerá en breve.

Colaboración de los más brillantes escritores festivos é ingeniosos dibujantes. 16 PAGINAS de texto con caricaturas é historietas, á tres tintas.—Precio, 20 céntimos.—Los corresponsales que ofrezcan absoluta garantía pueden dirigir sus pedidos al apartado de Correos 359.—Madrid.

PÉREZ MOLINA Joyería de confianza para la adquisición de alhajas. Carrera San Jerónimo, 28. Precios como nadie.

CATARROS-TOS

Jarabe de Heroína
(BENZO-CINAMICO)
del Dr. Madariaga.

AGRADABLE y eficaz remedio para los catarros recientes y crónicos, los resaca, la fúiga y expectoración consiguientes, y auxiliar insuperable de los diferentes tratamientos para la curación de la tuberculosis, según numerosos testimonios facultativos.
Frasco, 3 pesetas.—Plaza de la INDEPENDENCIA, número 10, Madrid, y principales Farmacias de España.

TUBERCULOSIS

EL TE CHAMBERD es el más agradable y el mejor de los purgantes.
Descartado de las falsificaciones y rebasado toda caja que no se encuentre en la Marca de Fábrica «EL DENTAURO» reproducida aquí. Se encuentra en todas las Farmacias, 1 p. 26 LA CAJA.

POR HUMANIDAD
Conviene propagar que queda demostrado por 20 años de experiencia, que un resfriado no degenera nunca en enfermedad grave si al iniciarse es tratado con las Pastillas Chamberd, que estas pueden usarse impunemente sin temor á ningún mal resultado, por no contener anestésicos ni narcóticos; que constituyen un agente terapéutico reconocido por toda la clase médica como de los mejores para fortalecer las mucosas de las vías respiratorias, inmunizándolas contra los agentes atmosféricos nocivos.

INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

ACERCA DE LA CRISIS

BARCELONA. (Miércoles, noche.) A pesar de la festividad del día, al anochecer los Centros políticos estaban muy animados. Tanto la crisis como la solución han causado profunda sorpresa.

El Sr. Suárez Inclán manifestó a primeras horas de la tarde que el Sr. Moret había planteado la cuestión de confianza.

Poco después celebraba una detenida conferencia con el alcalde, Sr. Collaso.

Al terminar la entrevista hicieron público el acuerdo de dimitir sus cargos.

El gobernador marchó después a Capitanía general y visitó al general Weyler, con el que celebró una detenida conferencia.

Los elementos conservadores no recatan su alborozo por la caída del Sr. Moret, que dicen es justa expiación de la campaña contra el señor Maurá.

Los republicanos han acogido la crisis con marcado recelo. Creen que la solución perjudicará a la campaña de propaganda que realizaban.

En cuanto a los liberales monárquicos, se muestran muy desorientados. Sabido es que, si bien estos elementos políticos cuentan en Cataluña con personas de prestigio, carecen de masas.

Uno de los conflictos más importantes que plantea en la política local el cambio de Gobierno, es la dimisión del alcalde, Sr. Collaso.

Se teme que surja una nueva interinidad en la provisión del cargo, que entregaría la Alcaldía a los republicanos radicales, dueños ya del Ayuntamiento.

En caso contrario, el sustituto que se indica al Sr. Collaso, dadas sus relaciones personales y políticas con el jefe del nuevo Gobierno, es el ex diputado a Cortes, canalejista, Sr. Roig y Bergadá.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) La noticia de la crisis ha sido muy comentada en el Gobierno civil y en el Ayuntamiento.

El despacho del Sr. Gastón ha sido visitadísimo, figurando entre los que asistieron el alcalde y las principales personalidades del partido liberal.

El Sr. Gastón recibió un telegrama del señor Moret dándole cuenta del planteamiento de la crisis y transmitiéndole las gracias por lo bien que había desempeñado el cargo.

En el Ayuntamiento lamentó el alcalde la caída del Sr. Moret.

Los concejales republicanos se han felicitado de la subida al Poder del Sr. Canalejas.

SORIA. (Jueves, tarde.) La solución de la crisis, nombrando a Canalejas Presidente del Consejo, ha satisfecho a los demócratas y a la opinión en general.

Se cree que el nuevo Gobierno responderá a los compromisos que tiene contraídos con el país.

García Prieto en Burgos.

BURGOS. (Miércoles, noche.) Llegó a esta capital en el rápido el Sr. García Prieto. Su viaje tenía por objeto informar en dos pleitos pendientes en esta Audiencia.

Han recibido en la estación al Sr. García Prieto el presidente de la Audiencia, el gobernador civil y el alcalde.

Conoció la noticia de haber sido nombrado el Sr. García Prieto ministro de Estado, sus amigos políticos y particulares se han apresurado a felicitarle.

Júbilo en Alcoy.

ALCOY. (Miércoles, noche.) La subida del Sr. Canalejas al Poder ha producido aquí júbilo inmenso.

Varias multitudes recorren las calles, seguidas de la multitud, que no cesa de dar vivas.

El alcalde de Alcoy ha telegrafiado al señor Canalejas, felicitándole en términos muy expresivos.

El nuevo ministro de la Guerra.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) La mayoría de los políticos valencianos que esperaban noticias referentes a la crisis en la Central de Telégrafos, se trasladaron a la Capitanía general cuando supieron que el Sr. Aznar había sido indicado para ministro de la Guerra.

El general los recibió atentamente, manifestando que ignoraba su designación.

Cuando abandonaban su despacho el ex diputado Sr. Dómínguez, el concejal Sr. Rizo y otros, recibió el general Aznar un telegrama de Canalejas, y el general dispuso que se prepararan inmediatamente el equipaje, marchando en el tren correo.

En la estación le despidieron el ex senador Sr. Castro y el concejal y futuro alcalde señor Ibáñez Rizo.

El gobernador civil.

El gobernador civil ha dicho que se había enterado de la crisis por la Prensa, puesto que hasta las doce de la noche no había recibido la circular del Sr. Moret, estando preparado para presentar la dimisión y marchar inmediatamente a Madrid.

La noticia de la crisis.

La noticia de la crisis se supo aquí a las dos de la tarde, apresurándose los periódicos a darla a conocer al público por medio de las pizarras.

Impresión en Granada.

GRANADA. (Jueves, madrugada.) El cambio de Gobierno ha producido aquí verdadera sensación.

El gobernador civil, marqués de Villanueva, ha enviado su dimisión con carácter de irrevocable, rogando se le indique a quién ha de hacer entrega del mando de la provincia.

Mañana marchará a Madrid el jefe de los liberales granadinos, D. Juan Ramón La Chica, para ventilar asuntos políticos.

Entusiasmo en Alicante.

ALICANTE. (Miércoles, noche.) La noticia de la constitución de Gabinete presidido por el Sr. Canalejas ha causado aquí indescriptible entusiasmo.

Los periódicos locales han agotado las ediciones.

El nombramiento del Sr. Ruiz Valarino para la cartera de Gracia y Justicia lo ha recibido con especial satisfacción los políticos de Dolores, distrito que le eligió siempre diputado.

La colonia alcoyana ha telegrafiado expresivamente al Sr. Arias de Miranda por su encumbramiento al ministerio de Marina.

En las oficinas de telégrafos y teléfonos han sido depositados numerosísimos despachos para los Sres. Canalejas y Francos Rodríguez, felicitándolos.

Regocijo en el Ferrol.

FERROL. (Jueves, mañana.) Ha producido en el Ferrol júbilo inmenso la noticia de haber sido encargado de formar Gabinete el Sr. Canalejas.

Grupos recorren las calles, aclamando al hijo ilustre del Ferrol.

El Sr. Canalejas había sido proclamado candidato para las próximas elecciones por este distrito.

Para festejar el acontecimiento se preparan varios regocijos populares.

Signo de entusiasmo.

FERROL. (Jueves, mañana.) Aumenta el entusiasmo, con motivo de la subida al Poder del Sr. Canalejas.

La población hallase engalanada, y las bandas recorren las calles.

Los comerciantes han adornado sus establecimientos, y en muchos se han fijado grandes letreros, que dicen: «¡Viva Canalejas!».

Frente al Ayuntamiento se organizó una manifestación grandiosa que se dirigió a una manifestación grandiosa que se dirigió a Telégrafos a depositar un telegrama dando

cuenta al Sr. Canalejas del regocijo que ha despertado en el Ferrol su subida al Poder, y que firman elementos de todos los partidos.

Esta noche habrá iluminaciones.

VIAJE A AMÉRICA

LA CORBETA "NAUTILUS"

FERROL. (Miércoles, tarde.) Recibido con gran retraso, después de cerrada la edición de la noche. Con rumbo a Tenerife ha zarpado de este puerto la corbeta «Nautilus», escuela flotante de guardias marinas.

Las numerosas personas que se habían congregado en el muelle han tributado a los tripulantes de la «Nautilus» una despedida por todo extremo afectuosa.

El referido buque emprende un largo viaje. Deberá encontrarse en Buenos Aires el día 25 de mayo próximo, centenario de la proclamación de la independencia de la República Argentina.

Marchará después a visitar Montevideo, Rio Janeiro, Bahía, Todos los Santos y Martinitica.

Invertirá la «Nautilus» en el viaje emprendido hoy seis meses.

Van a bordo de la corbeta, en viaje de prácticas, diez y seis guardias marinas españoles, uno peruano y un oficial del Uruguay.

ANDALUCÍA

El «Ciudad de Mahón».

MALAGA. (Miércoles, noche.) Ha zarpado con rumbo a Melilla el transatlántico «Ciudad de Mahón».

Van a bordo de dicho buque: el capitán de Administración Militar D. Cesáreo Tejedor; teniente de Caballería D. Jaime Riquelme; teniente del regimiento de Infantería de Saboya D. José Serante; teniente de Administración Militar D. Juan Rabadell; teniente del regimiento de Pavia D. Federico Martínez, y comandante de Artillería D. Juan Gómez.

Marchan también en el «Mahón» 500 reclutas y numeroso pasaje particular.

Málaga sin comunicación.

MALAGA. (Miércoles, noche.) A consecuencia del descarrilamiento ocurrido en Alcazar, ha quedado Málaga sin comunicación.

Los trenes expresos no han llegado a última hora de la noche.

Dícese que el expreso llegará de madrugada.

FIEL CONTRASTE

Lo tienen todas las alhajas de la JOYERIA DE MODA.—CARRETAS, 3.

ARAGÓN

La crecida del Ebro.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) Comunican de Pina que también allí se han sentido los efectos de la crecida del Ebro.

El temporal ha inundado la huerta y parte del término de Pina.

En el soto de Talavera se han encontrado muchos conejos muertos, árboles y diversos objetos, arrastrados por las aguas.

En el Gobierno civil se ha recibido un telegrama de Pina participando que la crecida del Ebro y el temporal hacen imposible el paso de la correspondencia.

Intereses locales.

ZARAGOZA. (Miércoles, noche.) En la próxima sesión que celebre el Ayuntamiento, el concejal Sr. Chicot propondrá se eleve un mensaje a los Poderes Públicos para que acuerden el regreso a esta ciudad del regimiento de Aragón, que hace bastante tiempo falta de ésta.

Viaje del alcalde.

Mañana marchará el alcalde a Tafalla para dar unas conferencias agrícolas.

Durante su ausencia se encargará de la Alcaldía el Sr. Marraco, si su salud se lo permite, ó, en otro caso, el teniente de alcalde don Cristino Joaquín Muñoz.

CANARIAS

Miércoles de Ceniza.—Lo que dice el general Castro.

LAS PALMAS. (Miércoles, noche.) Esta tarde puso fin a las fiestas de Carnaval en un animadísimo festival, que se ha celebrado en la plaza de León y Castillo.

Al Gabinete Literario, donde se dió un baile, asistió el ex Presidente de la República de Venezuela, general Castro, con su esposa.

El general Castro muéstrase encantado de los agasajos y la hospitalidad canarios.

Dijome que está admirado del clima incomparable de Las Palmas. Málaga le sentó mal, pues sufrió un ataque de reuma.

«El clima de Las Palmas—añadió—me ha hecho olvidar los dolores físicos; su nobleza y su hospitalidad me indemnizan de mis largos sufrimientos morales. Aquí, por primera vez en mi vida, me encuentro completamente satisfecho y alegre, y libre de preocupaciones.»

Afirma el general Castro que es este puerto, a su parecer, uno de los mejores del mundo. Dice que anhela volver a Venezuela como un simple particular, para vivir allí en paz y tranquilo con su familia; pero que está seguro que las circunstancias exigirán que vuelviera a ser ministro, cosa que no es de su anhelo.

Hoy recibió la visita del alcalde de Las Palmas, devolviéndole la visita a éste el general Castro, en el Palacio municipal, poco después.

El ex Presidente de Venezuela es visitadísimo en el hotel Continental, donde se aloja. En los alrededores de éste se ve alguna policía.

El gobernador civil.

Ha llegado, procedente de Tenerife, el gobernador civil, que se ha alojado en la Capitanía general.

La llegada inesperada del Sr. Eulate supónese motivada por la estancia en Las Palmas del ex Presidente Castro.

CASTILLA LA VIEJA

Obrero muerto.

MIRANDA. (Jueves, mañana.) En el depósito de máquinas ha ocurrido una sensible desgracia.

El mozo Baldomero Martínez, que se hallaba trabajando en unas pilas de carbón, cayó desde una altura de dos metros, fracturándose el cráneo y muriendo instantáneamente.

El Jurgado ordenó el levantamiento del cadáver, que fué conducido al depósito.

Un roo á muerto.

SORIA. (Jueves, tarde.) El Tribunal Supremo ha confirmado la sentencia de muerte impuesta por esta Audiencia contra Victor Crespo, ex seminarista, que en la noche del 19 al 20 de agosto último mató a dos hermanitas suyas.

El Ayuntamiento de Soria acordó anoche hacer gestiones de indulto, é igual harán todas las Corporaciones y entidades.

La Prensa también apoya las gestiones, y lo propio hace el Ayuntamiento del pueblo de Cerrajosa de Abajo, lugar donde se cometió el crimen.

Algunas Comisiones irán a Madrid á gestionar el indulto.

El triste espectáculo de una ejecución impreciona al pueblo de Soria, que quiere evitarlo.

Gestionando un ferrocarril.

La Cámara de Comercio de Soria ha ofrecido su apoyo al ferrocarril estratégico de Burgos-Soria-Calatayud.

Pronto se encontrará en esa una Comisión, compuesta de los presidentes de las Diputaciones provinciales interesadas; y alcaldes de Soria, Burgos y Calatayud, dispuestos á gestionar el asunto y la pronta aparición en la Gaceta del concurso de estudios.

Esta noche sale el alcalde, Sr. Vicén, que se unirá en esa á los concejales sorianos señores Ruiz Ocaña y Ruiz Lerín, que gestionarán dicho asunto.

GALICIA

El regimiento de San Fernando.

LUGO. (Jueves, mañana.) A las doce de la noche ha llegado un tren militar, conduciendo á 1.100 reclutas de las provincias de Madrid, Cuenca y Ciudad Real, que formarán el tercer batallón del regimiento de San Fernando, que se alojará en los cuarteles de Las Mercedes y San Fernando.

La concentración se hace lentamente, porque todavía no ha llegado el material para las numerosas fuerzas que se concentran.

VALENCIA

La Fiesta del Trabajo.

VALENCIA. (Miércoles, noche.) El concejal radical Sr. López propondrá en la sesión próxima que se conmemore la Fiesta del Trabajo el 1.º de mayo con un banquete monstruo de 5.000 obreros designados por la Casa del Pueblo.

El banquete se celebrará en la Alameda, colocándose 48 mesas, presididas cada una por un concejal, otra mesa para las autoridades y otra para los periodistas, presidida por el decano, D. Teodoro Llorente.

Después habrá una recepción en el palacio municipal y un festival en la gran pista de la Exposición.

VASCONGADAS

Las próximas regatas.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.) En los astilleros de Karpard se procede actualmente á la construcción de dos balandros del tipo «Sonderklasse», uno para S. M. el Rey; otro para el Club Náutico de esta capital.

Se trabaja ya en la confección del programa de las regatas próximas, esperándose detalles de fechas para ultimarlos.

El Ayuntamiento de San Sebastián.

SAN SEBASTIAN. (Miércoles, noche.)—Los concejales socialistas han presentado al Ayuntamiento una proposición encaminada á que la Corporación contribuyese á socorrer á los damnificados por las inundaciones en París.

La proposición ha sido muy combatida, fundándose los que así lo han hecho en que este Municipio no ha acordado cosa semejante con relación á los perjudicados por el temporal en España.

Y la proposición ha pasado, para su estudio, á la Comisión correspondiente.

Al Ayuntamiento le ha sido presentado un proyecto muy interesante.

Se trata de construir en esta playa un balneario, cuyo coste sería 551.000 pesetas.

El teatro en provincias

VALLADOLID.

Ha obtenido un gran éxito en el Salón Novelty la notable bailarina «Españolita», que actuó hasta hace poco en el Royal Kursaal, de Madrid.

La Empresa le ha prorrogado su contrato.

AVISOS ÚTILES

Dentadura.—Siempre sana, siempre limpia,

siempre perfumada con el mejor dentífrico, Litor del Polo. Hechos continuados de dos generaciones de más de cuarenta años nos confirman esta verdad, que no pueden atestiguar dentífricos que acaban de hacer. Con un frasco que vale 6 reales hay para dos meses de uso diario.

—Pongamos quince días para medir bien. Así, pues, mi príncipe, os doy quince días de felicidad sin mezcla y diversión de primera clase.

Bueno; entonces, cada vez que durante todo un día no haya conseguido distraerme, éste no se cuenta y me veré obligado á daros veinticuatro horas de distracción al cabo de la quincena.

—¡Gracioso, muy gracioso!—murmuró entre dientes.

—Palabra de honor, mi príncipe, que ganáis con este arreglo.

—Pero—me dijo con aire de no aceptar—si no me entreténis es que me fastidiáis, y si me fastidiáis me darán ganas de desembarzarme de vos, y con vuestro sistema me veré obligado á guardaros más tiempo.

Sería más fácil fusilaros en seguida. Se empeñaba en esto el muy mastín, como veis; pero yo no me aturdi, porque sabía que al fin le engañaría.

—Mi príncipe—le dije,—acepto vuestro razonamiento y os pido que me ensayéis hoy mismo.

—Si no os hago reír doce veces á lo menos antes de la noche, no hay contrato.

—Pues bien, convenido—me dijo.—¿Cuándo empezamos?

—Está empezado ya, mi príncipe, puesto que os habéis reído al ver la cara que yo tenía al bajar del árbol, aunque no era completamente la mía la que os enseñaba en aquel momento.

Y al decir esto hice una mueca que le hizo reír.

—Ya van dos—le dije. Y volvió á reír.

Estaba tan contento, que sacó de su mochila un buen pastel y un gran frasco de aguardiente, y mientras que sus dragones devoraban sus patatas sin manteca, nosotros nos desayunábamos como un buen par de amigos.

En fin, aun no estábamos en marcha, cuando ya había yo ganado mi causa.

Ya no se trataba de fusilar, y al montar á caballo para partir, juraba en ruso contra sus hombres porque no cuidaban bastante de mí.

—¿Y te has dejado llevar de esta manera?—dijo el sargento, aceptando medianamente las concesiones que Cócagne había hecho al enemigo en aquella circunstancia.

—Sí, á fe mía, sargento, y no me arrepiento de ello, porque si me hubiese presentado demasiado astuto en el bosque de Anjou, es muy probable que no hubiera podido batir carga hoy en Montmirail delante del noveno ligero.

Es necesario decirnos que mi ruso no me llevaba en las filas del ejército de su Emperador.

Estaba encargado de no sé qué orden para un cuerpo de ejército prusiano que recorría la orilla del Marne, y le estaba prohibido tropezar con los nuestros en el camino.

Esto hacía que evitásemos desde lejos todo lo que se parecía á un soldado francés, y que fuésemos tranquilamente por caminos extraviados, comiendo bien y be-

biendo mejor, porque este ruso estaba repleto de oro y no reparaba en nada.

Me había hecho montar uno de sus caballos, y en el vivac bebía yo aguardiente con él mientras que sus soldados hacían las sopas.

—Un verdadero viaje de recreo, ¿eh? —¿Y el contrato?—preguntó el sargento, un poco más calmados sus escrúpulos con esta explicación.

—¿Mi contrato? Esto se «bamboleaba». Las tres primeras etapas me gané el día.

Las dos siguientes, mi oso había bebido de un licor ruso que tiene un nombre muy enrevesado, y estaba de muy mal humor. No había medio de hacerle abrir el pico.

Bueno, esto añadía dos días más á mi quincena.

Pero después todo ha ido perfectamente; estaba riendo desde por la mañana hasta la noche y no podía pasarse ya sin mí, y esto empezaba á inquietarme.

Tenía miedo de ser demasiado amable y que no quisiese desprenderse de mí.

Ayer por la mañana hacía precisamente trece días que corría mi compromiso, puesto que había sido cogido en los bosques de Anjou el 29 de enero, y ayer era 10 de febrero.

Dos días para acabar mi servicio de quincena y otros dos días voluntarios que me obligaban hasta el 14 para tener mi licencia.

Pero mientras más esto se acercaba, tanto más desconfiaba yo.

Yo me decía: «No se canjean prisioneros todos los días, y bajo pretexto de que

no hay ocasión para canjearme, mi ruso es capaz de guardarme hasta el fin de la guerra é impedirme el cubrirme de gloria con la división Ricard.»

Esto me despertó la idea de abrir el ojo para ver si encontraba una ocasión de escapar sin decir agua va.

Precisamente aquella mañana vimos al general York con todo su cuerpo de ejército, que venia de Chateau-Thierry.

Era para este prusiano precisamente para quien mi ruso tenía una comisión, y cuando le hubo entregado sus papeles me dijo que íbamos á seguir el movimiento como aficionados.

Tengo que deciros que mi ruso detestaba á los alemanes, y que esto no tiene nada de extraño, porque él era generoso como un príncipe, y todos los comedores de coles son cobradores de contribuciones capaces de partir un céntimo en cuatro.

Por esto no perdona ocasión de hacerle reír con la panza del mayor prusiano hinchada de cerveza ó con los oficialillos de la «landwehr» con sus escueros caballos y sus gafas azules.

Ayer, durante toda la mañana, no he dejado de bromear, hasta el punto de que mi ruso parecía que iba á estallar de risa.

Habíamos pernoctado en una pequeña aldea que se llama Fontenelle, y me pareció que iba á haber encuentro.

Y, efectivamente, al llegar el día vemos tropas por delante, á la derecha, á la izquierda y por todas partes.

(Continuará.)

(68) Boletín de «La Correspondencia de España»

FORTUNE DU-BOISGOBEY

EL TAMBOR DE MONTMIRAIL

PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN

—Qué queréis, querido mío—me dijo tranquilamente,—es mi manera de ser.

—No digo que no, mi príncipe; no ignoro que cada país tiene sus costumbres.

En el teatro de la señora Saqui, en el que en mi juventud tuve la ventaja de figurar en los combates, me tiraban patatas cuando no lo hacía bien.

En Rusia parece que las patatas son de plomo, y eso es todo.

Pero es igual; esto molestará mi juego, y con el permiso de vuestra autoridad pido presentar otra proposición.

—Bueno, pero á condición de que sea rara—me dijo con su meliflua voz.

—Ofd, mi príncipe. Os habéis dignado decirme que si estaba contento me canjearíais como prisionero de guerra, según se acostumbra en los pueblos civilizados, y que necesitabais mis «tonterías» ocho días solamente.

—Ocho días, diez, doce quizás, todo el tiempo que dure mi misión; después volveré á mi cuerpo, volveré á batirme, y cuando me bato ya no me aburro.

—Pongamos quince días para medir bien. Así, pues, mi príncipe, os doy quince días de felicidad sin mezcla y diversión de primera clase.

Bueno; entonces, cada vez que durante todo un día no haya conseguido distraerme, éste no se cuenta y me veré obligado á daros veinticuatro horas de distracción al cabo de la quincena.

—¡Gracioso, muy gracioso!—murmuró entre dientes.

—Palabra de honor, mi príncipe, que ganáis con este arreglo.

—Pero—me dijo con aire de no aceptar—si no me entreténis es que me fastidiáis, y si me fastidiáis me darán ganas de desembarzarme de vos, y con vuestro sistema me veré obligado á guardaros más tiempo.

Sería más fácil fusilaros en seguida. Se empeñaba en esto el muy mastín, como veis; pero yo no me aturdi, porque sabía que al fin le engañaría.

—Mi príncipe—le dije,—acepto vuestro razonamiento y os pido que me ensayéis hoy mismo.

—Si no os hago reír doce veces á lo menos antes de la noche, no hay contrato.

—Pues bien, convenido—me dijo.—¿Cuándo empezamos?

—Está empezado ya, mi príncipe, puesto que os habéis reído al ver la cara que yo tenía al bajar del árbol, aunque no era completamente la mía la que os enseñaba en aquel momento.

Y al decir esto hice una mueca que le hizo reír.

LOS TEATROS

BENEFICIOS

El Sr. Santos y Ecay, que cuenta en aquel país con muchas amistades y simpatías...

CONCERTOS

Real.—La indisposición de algunos artistas obligó a suspender la función de anoche...

Royal Kursaal.—El éxito del nuevo espectáculo «No hay prenda como la vista»...

Real.—No hay función. ESPAÑOL.—9.—(17 viernes de moda.)...

NOTICIAS GENERALES

Ha llegado a Madrid el ex gobernador civil de Canarias, D. Joaquín Santos y Ecay...

El Sr. Santos y Ecay, que cuenta en aquel país con muchas amistades y simpatías...

Vuelve a hablarse para el sábado del viaje de S. M. a Sevilla.

El mejor café, el primitivo, el único, es el verdadero torrefacto LA ESTRELLA, Monterá, 32; teléfono 1.555.

Se convoca a una reunión en el café de Madrid el próximo domingo, a las tres de la tarde...

Anoche despedimos a nuestro querido amigo D. José Cabiedes, que salió en viaje de compras...

El mejor reconstituyente

En cuantos casos están indicados el aceite de bacalao y emulsiones de éste con hipofosfitos...

Espectáculos del día 11

REAL.—No hay función. ESPAÑOL.—9.—(17 viernes de moda.)...

zarina.—El club de las solteras.—Juegos malabares.

COMICO.—6.—(Especial).—Las bandoleras y Las lindas perras.

ESLAVA.—6.—La república del amor.—La alegre trompetería.

MARTIN.—6.—Cinematógrafo y Maese Eli.—Cinematógrafo y Los ochavos.

NOVEDADES.—6.—La voz de la sangre.—Las gafas negras.

NACIONAL.—6,30.—En la boca del lobo.—Choque de automóviles.

PRINCIPE ALFONSO.—5,30.—(Especial sencilla).—El príncipe que todo lo aprendió en los libros.

ROMEA.—Secciones desde las 5,15.—Artísticas películas.—The Roiss, Link and Lipp, La Ricadora y D'Estrana.

COLISEO IMPERIAL.—4,15 y 8,15 secciones especiales de películas.—Lo que no vuelve.—La cuerda floja.

LATINA.—5.—La buena sombra.—Aquí hace falta un hombre.—Sólo para solteras!

BENAVENTE.—5,45 y 9,30 películas.—El brazo derecho.—La pitanzas y películas.—Los intereses creados.

ROYAL KURSAAL.—6.—Carmen Ibáñez, D'Olma, Leonor García, Elisa Cansino, Hermanas Leal, La Cachunda, Chrysis, demás artistas de la compañía y variadas películas.

TEATRO NUEVO.—6.—La muñeca mecánica, por el trio Obiol.—Paca Vera.—Hermosa Currita.—Trini Picó.—La bella egipcia Aida y su groom.—Molina.—Núñez y otros artistas.

A las 11,15, sección especial de moda, LO RAT PENAT.—Secciones continuas de 6 a 8 y de 9 a 12 poche.

Bellograf americano cinema-realista. Cinematógrafo al estilo de París.

RECREO DE SALAMANCA.—Salón de patines.—Cinematógrafo.—Abierto de 10 a 1 y de 3 a 8.—Carreras de cintas.—Tómbola.—Pifnata y otras atracciones. Enseñanza a patinar gratuita.

FRONTON CENTRAL.—4.—Dos partidos entre Iturbe y Navas contra Zubizaray y Villabona, y Unzueta y Larrinaga contra Fermín y Tapia.

Debilitado

y extenuado por tumores en una pierna, é inhábil de digerir la comida gracias á las medicinas que había tomado, mi hijo Belarmino, volvió á la salud y se hizo robusto, por medio de la Emulsión de SCOTT.

D. C. RODRIGUEZ, Lugo, nos dice esto en 20 Enero 1908.

La Emulsión SCOTT

ha llegado á ser la Emulsión modelo

porque merced á sus ingredientes puros y vigorosos y elaboración única jamás falla en curar toda clase de debilidad, al paso que las demás emulsiones no curan.

Al pedir por la de SCOTT, rehúsad toda otra emulsión, si es que deseáis curaros.

¿Es que se diferencia la Emulsión SCOTT legítima de todas sus imitaciones? En la legítima su acción curativa se halla dentro, en las imitaciones fuera.

Ved que sea esta la marca que vaya en la envoltura.

Una muestra gratis le sera enviada por D. Carlos Mares, Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



LA HIGIÉNICA

Agua vegetal de Arroyo, prem. en varias Exposiciones científicas con medallas oro y plata; la mejor de todas las conocidas hasta el día p. restablecer progresivamente los cabellos blancos á su primitivo color...

Paraguas Los mejores y más económicos. M. de Diego, Puerta del Sol, 13.

EN NUESTRO CLIMA Las jóvenes anémicas, débiles, flacas, melancólicas; los niños pálidos, delicados ó cuyo crecimiento es demasiado rápido...

«La Funeraria», Preciados, 20. Teléfono 225. No pertenece al «trato» funerario.

TOS

PASTILLAS del Dr. ANDREU

Boletín religioso del día 11

Santos del día 11 de febrero.—Nuestra Señora de Lourdes; Los siete santos fundadores de la Orden Servita; Santos Saturnino, Dativo, Félix, Lucio y Desiderio, mártires; Santos Calocer, Lázaro, Severino y Jonás, confesores.

Cultos.—Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en San Martín, y empieza novena á Nuestra Señora de Lourdes, predicando en la misa, á las diez y media, el Sr. López Anaya; por la tarde, á las cinco, el padre Gabriel de Jesús.

La misa y oficio son de la Sacratísima Corona de Espinas de Nuestro Señor Jesucristo. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Milagro en las Descalzas, de Belén en el Salvador, de la Fuencisla en Santiago, del Amparo en San José ó de Lourdes en San Martín y San Fermín.

DINERO POR ALHAJAS Y PAPELETAS DEL MONTE

JABÓN DE SALES DE LA TOJA

Advertisement for Vinos Tintos, Marques de Riscal, and other wine products.

Advertisement for Zapatos and Pielero Flevel shoe stores.

Advertisement for Vinode Perona Ortega and Gonosan Vias Curativas.

Advertisement for Banco Aragones and Dinero services.

Advertisement for Iris Lampara and Pinaolas Nuevos.

Advertisement for Telegrafos and D. Antonio Vazquez y Lopez-Amor.

Advertisement for Buen Negocio and Prestamos.

Advertisement for Pedro Agustín Girón y Aragón.

Advertisement for Eslava and Agencia de Anuncios.

Advertisement for Dinero and Maria Luisa Fuster de Cadwallader.

